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الهــــــداء،،،
  الحنون التي ل تكل ول تمل أميإلى

وهي تعطينا العطف والحنان
 العزيز مصدر فخري وقوتيأبي إلى 

وأملي ورجائي
  الغالي نور دربي وحياتيزوجيإلى 

ًا يدفعني للتقدم للمام الذي دوم
  المعطاة نبع الخلص والوفاءأختيإلى 

والخوة الصادقة
 العزاءأبنائي وأخوانيإلى 

ًا اهدي جهدي المتواضع،،، إليهم جميع
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شكر وعرفان،،،
ًا لله سبحانه وتعالى الذي بفضله أتممت هذا ًل وأخير  الشكر أو

  الذيللدكتور/ علي فرح أحمد فرحالبحث. ثم أتقدم بالشكر الجزيل 

 قام بالشراف على هذا البحث ولم يبخل بوقته الغالي وبإبداء ملحظاته

ًا لتمام هذا البحث فله مني الجلل والحترام  القيمة، ولم يدخر جهد

 والتقدير وأسأل الله عز وجل أن يوفقه ويسدد خطاه إلى المام. والشكر

 موصول لجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا والمكتبة والهيئة العاملة

والستاذة الجلء والدكاترة.

 وأتقدم بالشكر للساتذة الجلء الذين قاموا بتحكيم مقياس البحث

  إلى قام بالتحليلللدكتور/ عباس الصادقول يفوتني أن أقدم تقديري 

الحصائي ولما قدمه لي من نصح وإرشاد.

  التي تحملت إنشغالي عنهازوجي وأسرتيوالشكر موصول إلى 

وكل من ساعدني في قيام هذا البحث.
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مستخلص الدراسة

ــذ ذوي ــدى التلمي ــذات ل ــوم ال ــة مفه ــى معرف ــة إل ــدفت الدراس  ه

 صعوبات التعلم بمراكــز التربيــة الخاصــة بمحليــة الخرطــوم. واســتخدمت

ًا وتلميــذة51الباحثة المنهج الوصفي، وبلــغ حجــم عينــة الدراســة (  ) تلميــذ

ــد19) أولد و(32) سنة، منهم (17-10تراوحت أعمارهم بين ( ــات ولق  ) بن

 تم اختيــارهم بالطريقــة القصــدية لنــه العــدد المتــاح فــي زمــن التطــبيق.

 وتمثلت أدوات الدراسة في مقياس مفهوم الذات من إعداد د. فاروق عبد

الفتاح. استخدمت الباحثة برنامج الحزمــة الحصــائية للعلــوم الجتماعيــة (

SPSSفي معالجة المعلومات وتوصلت إلــى أن مفهــوم الــذات منخفــض ( 

 لدى لذوي صعوبات التعلــم وســط تلميــذ مراكــز التربيــة الخاصــة بمحليــة

 الخرطوم, كما وجدت الدراسة فروق ذات دللة إحصائية في مفهوم الذات

ــات ــاء وأمه ًا للنوع والعمر, والمتغير التعليمــي لب  لذوي صعوبات التعلم تبع

ًا على ذلك وضعت الباحثة عدد من التوصــيات أهمهــا تطــبيق  التلميذ. وبناء

ــذ بصــفة عامــة وصــعوبات  برامج إرشادية لتنمية مفهوم الذات لدى التلمي

التعلم بصفة خاصة.

Abstract

This research aims at identifying the self concept among the pupils 

with  learning  disorders  in  the  special  education  centers  in  Khartoum 
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locality. The researcher used the descriptive method, and the sample size 

was (51) pupil with ages varied from (10 to 17) years, 32 of them were 

boys and (19) girls deliberately chosen because it is the available number 

at the time of the implementation. The tools of the study was the measure 

of the self concept prepared by Fraouq A/Fattah because it suits the study. 

The researcher used the statistical package for social sciences (SPSS) for 

the treatment of the data and found that self concept is low among the 

pupils with learning disorders in Khartoum locality, the study also found 

that there is statistically significant differences in the self concept among 

the pupils with learning disorders due to gender, age, educational level of 

fathers and the mothers of the pupils. Accordingly the researcher presents 

a  number  of  recommendations  important  of  which  is  that  counseling 

programs must be implemented to develop the self concept among the 

pupils in general and those with learning disorders in particular
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